

Derechos de autor 2023 ANUARIO DE ESPACIOS URBANOS, HISTORIA, CULTURA Y DISEÑO

Creative Commons License

Esta obra está bajo una licencia internacional Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0.

<https://doi.org/10.24275/pehf5851>

# La historia urbana latinoamericana: una disciplina en revitalización

**Latin American urban history:  
a discipline in revitalization**

**História urbana latino-americana:  
uma disciplina em revitalização**

**Carlos Bustamante López**

*Centro de Investigaciones Interdisciplinarias  
sobre Desarrollo Regional (CIISDER)*

*Universidad Autónoma de Tlaxcala, México*

*Ciudad de México, México*

*ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-7616-0068>*

*Fecha de recepción: 3 diciembre 2022*

*Fecha de aceptación: 24 abril 2023*

*Fecha de publicación: 30 de octubre de 2023*





En este 2022, revistas especializadas cobijadas por universidades latinoamericanas (Colombia y Uruguay), emitieron convocatorias para publicar trabajos en sendos números, *explícitamente*, dedicados a la historia urbana. Cabe destacar otra convocatoria de septiembre de ese año que, si bien no alude directamente a la disciplina, la Universidad de Chile invita a dilucidar diversas temporalidades y espacios del pasado que conviven con el presente de la ciudad neoliberal.

Por otra parte, en 2020 y 2021, se editaron dos libros sobre historia urbana, uno dedicado a Colombia y el otro a las ciudades latinoamericanas. Es importante mencionar, además, que el año pasado se llevó a cabo un Seminario de Historiografía Urbana en el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, así como un conversatorio, en mayo del 2022, sobre los orígenes de la historia urbana en dicha institución y en la Dirección de Estudios Históricos del INAH. Sin duda, las convocatorias, el seminario y conversatorio, así como los libros, son un conjunto de *eventos* académicos que, como botón de muestra, atestiguan la continuidad y, por qué no decirlo, la revitalización de la historia urbana en Latinoamérica.

A continuación, se hará una sucinta revisión de los materiales descritos y algunas consideraciones sobre la relevancia de los mismos en torno a la disciplina, que impulsan su vigencia y renovación.

En cuanto a las convocatorias de revistas, se trata del *Anuario de Historia Regional y de las Fronteras* de la Universidad Industrial Santander (Colombia), la revista *Contemporánea*, editada por la Universidad de La República (Uruguay) y la *Revista INVI*, publicada por la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad de Chile; las dos primeras llamaron a publicar trabajos sobre historia urbana y, ésta última, apelando a explorar las manifestaciones urbanas del pasado, vigentes aún en las ahora ciudades neoliberales.

En el primer caso, la invitación era considerando un aspecto relevante desde la mirada de las ciencias sociales, para incorporarlo en la historia urbana, ya que se propuso realizar acercamientos a ciudades que, si bien no se hacen del todo visibles por su primacía, tienen un papel intermedio de importancia en los vínculos con su entorno o con otros centros urbanos. Asimismo, esta idea, de acuerdo con los editores (Hernández, Sánchez y Martínez, 2022), se conjugó con las aportaciones de Bernard Lepetit (1992), connotado especialista francés de la historia urbana, quien destacó en sus trabajos las diferentes escalas urbanas y conexiones de las ciudades francesas.

El número de la revista que se comenta, dedicado a la historia urbana, ya se publicó hace algunos meses<sup>1</sup>. De ahí que sea importante destacar una de las principales conclusiones obtenidas por los editores.

De acuerdo con los editores, la revitalización de la disciplina ocurre con la incorporación del concepto de ciudad intermedia en las discusiones de la historiografía urbana latinoamericana. Ya otras disciplinas han avanzado en la caracterización contemporánea de dicha escala urbana, situación que, ahora, reclama una visión de su proceso histórico que revele funciones, relaciones y vínculos que seguramente tienen continuidades y rupturas con la ciudad neoliberal de la actualidad. Concluyen que con ello se logrará modificar la prevalencia que tiene el estudiar predominantemente a las grandes ciudades desde la historia urbana.

En cuanto al número de *Contemporánea*—que corresponderá al segundo semestre del 2022— su objetivo es mostrar nuevos resultados de investigación, al revisar la historia de las ciudades latinoame-

ricanas en la segunda mitad del siglo XX. Uno de los supuestos sobre los que se argumenta el número temático es que, en este periodo, la ciudad latinoamericana es conceptualizada—y estudiada— como el resultado de un acelerado proceso de urbanización dependiente que imponía el modelo capitalista, y de ahí la explicación de diversos problemas que se manifestaban en su realidad económica, demográfica, política y social, ante los cuales habría de intervenir-se a través de políticas concretas instrumentadas a nivel gubernamental.

El otro aspecto que destaca la convocatoria es que quienes comenzaron a hacer historia urbana en esos años, no solo buscaban integrar un conocimiento histórico que explicara el proceso de desarrollo urbano capitalista de la posguerra, analizando diversos aspectos de las ciudades, tales como el urbanístico, económico, social y político. Según los editores, particularmente se le dio una nueva importancia a la historia urbana latinoamericana, sobre todo porque destacó la importancia de los hechos culturales en la reconstrucción del espacio de las ciudades.

La tercera convocatoria a la que se ha hecho referencia es la de la *Revista INVI*, cuyo *dossier* se titula “La ciudad neoliberal y sus diálogos presentes. Un diálogo sur-sur”. El planteamiento temático del número es la presentación de trabajos que rescaten y analicen los significados, símbolos y emociones que generan en los individuos y grupos, las materialidades urbanas del pasado, las cuales aún se encuentran en el presente de la ciudad neoliberal. Idea bajo la cual quiere mostrarse como el fenómeno urbano contemporáneo, si bien tiene características particulares, no puede desprenderse analíticamente de la existencia de múltiples espacialidades, pasadas y presentes, que se encuentra coexistiendo.

<sup>1</sup> Se puede acceder al portal del *Anuario de Historia Regional y de las Fronteras* en <https://revistas.uis.edu.co/index.php/anuariohistoria>

Las tres convocatorias descritas, por sí mismas, brindan la oportunidad de visualizar la vigencia de un campo de estudios, a la vez que amplifican la mirada de la historia urbana respecto a sus bases analíticas, las temáticas hasta el momento abordadas, así como la renovación de resultados a través de nuevos ejemplos de ciudades examinadas. Esto se logra, como se ha señalado, analizando el proceso histórico de las ciudades intermedias; por otra parte, con la revisión de una temporalidad, como lo es la segunda mitad del siglo XX, que se considera aún, puede ofrecer explicaciones clave respecto a las condiciones actuales de las ciudades neoliberales latinoamericanas y, finalmente, el rescate de las memorias y emociones que superviven y se traslapan en la espacialidad y temporalidad actual de aquéllas.

En la misma tendencia revitalizante de la historia urbana, cabe señalar aquí, el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, en el 2021, organizó un ciclo de conferencias muy amplio, en el que se presentaron diversos trabajos y discusiones en relación a las ciudades mexicanas<sup>2</sup>. El abanico temático de las conferencias abordó cuestiones de la historia urbana mexicana, haciendo una revisión evaluativa de su desarrollo y situación actual en términos teóricos, metodológicos y temáticos, además de dar cuenta de diversos periodos que fueron desde la época prehispánica hasta la primera mitad del siglo XX. Se analizaron casos de ciudades mexicanas del centro, sur y norte del país, en los que se abordaron problemáticas como: medio ambiente, salud, conflictos territoriales, la relación ciudad-campo, turismo, urbanización popular, arquitectura, desamortización y pueblos de indios, y cuestiones de

sistemas de información geográfica aplicadas a la historia urbana.<sup>3</sup>

A la actividad anterior, le siguió al año siguiente un conversatorio sobre la historia urbana, en la que participaron varios pioneros en México de esta disciplina<sup>4</sup>. Dos de ellos, Hira de Gortari y Carlos Aguirre, describieron los comienzos de la historia urbana en el país, a partir de los esfuerzos institucionales que se encabezaron en el Instituto Mora y la Dirección de Estudios Históricos del INAH, respectivamente.

La recuperación de la trayectoria seguida por ambas instituciones muestra cómo los fuertes problemas urbanos que presentaban las grandes ciudades mexicanas en los años setenta y ochenta del siglo pasado, impulsaron preguntas sobre el proceso mediante el cual se llegó a esta situación. Ante ello, además, se hacía imperativo superar la fase de trabajos que solo recuperaban cronológicamente eventos ocurridos en la ciudad, o con énfasis en la visión arquitectónica de las urbes, principalmente para el caso de la Ciudad de México.

En el conversatorio se destacó la influencia que, en su momento, tuvieron los enfoques temáticos y de estudio de otras ciencias sociales, para generar investigaciones históricas, aunado a la influencia que se recibió de la historia urbana francesa, particularmente la construida a partir de la Escuela de los *Annales*, que se interesó en ese momento abiertamente en el estudio histórico de la ciudad, derivado de los problemas de crecimiento que ya presentaban las urbes francesas.

Con el conjunto de aspectos señalados, tanto de las problemáticas urbanas originadas por el aumento desmedido como por los avances en el estudio de las ciudades desde las ciencias sociales y

2 El evento se denominó *La historiografía urbana y la historia de las ciudades mexicanas*. También participaron como organizadores el Departamento de Historia de la Universidad de Guanajuato, la Facultad de Arquitectura de la UNAM y la Dirección de Estudios Históricos del INAH.

3 Disponible el programa de las conferencias en: <https://www.institutomora.edu.mx/Instituto/Lists/Calendario%20eventos/Eventos.aspx?ID=820>.

4 El video está disponible en la página de Facebook del Instituto Mora, con fecha 27 de mayo de 2022.

de la historia urbana francesa; en los años setenta y ochenta del siglo XX se dio un importante impulso al estudio de las ciudades mexicanas, siendo una de sus especificidades analizar como las estructuras sociales se reflejaban en el espacio y lo organizaban.

Tanto el Seminario de historia urbana como el conversatorio, ambos emprendidos por el Instituto Dr. José María Luis Mora, hacen eco de uno de los aspectos que, en voz de los organizadores, se manifestó: la necesidad de revisar el proceso de construcción de la historia urbana en México, y con ello buscar dilucidar los diversos enfoques conceptuales y teóricos, así como objetos de estudio que fueron constitutivos de la disciplina en el país, pero también la forma en que han evolucionado y actualizado.

Ahora, es importante destacar la edición de libros que compilan trabajos explícitamente abordados desde la historia urbana. Respecto a éstos, dos ejemplos son relevantes. En 2020, se publicó en Colombia un libro que examina las bases teóricas y metodológicas de la historia urbana, así como diversos estudios de caso de ciudades de ese país. Asimismo, en 2021, se editó un texto de revisión historiográfica sobre las ciudades latinoamericanas, publicado por la Universidad de Guanajuato (México), FLACSO Ecuador y la Universidad Javeriana (Colombia).

El texto coordinado por Martínez y Suárez (2020) fue el resultado de la primera reunión de la Red Colombiana de Historia Urbana, y en ella, se trataron transversalmente y en diferentes niveles, elementos que se discutieron en los diversos capítulos del libro: la ciudad como un producto de las relaciones sociales, las escalas de ciudades y sus relaciones con el entorno y entre ellas mismas, la ciudad como un resultado de un ejercicio de planificación gubernamental, los vínculos de las ciudades y el ámbito rural, la ciudad como una construcción

que se habita y vive, los gobiernos de las ciudades y la regulación de un orden y control ejercido por las instituciones, el cambio urbano en el tiempo y con ello una alterabilidad como proceso continuo, aunque con permanencias en el territorio que configura la ciudad.

Una referencia sucinta de los capítulos del libro da una idea de las cuestiones específicas tratadas en cuanto al caso de las ciudades colombianas. Primero, se abordó la historia urbana como objeto y campo de conocimiento, sucediéndose trabajos que abarcaron el siglo XIX y XX, desde perspectivas en las que se incorporó el papel de un urbanista extranjero en el desarrollo urbano colombiano, las narrativas de extranjeros en la creación de Bogotá como una ciudad hegemónica, la institucionalización de la ciudad como forma colonizadora en el centro y occidente de Colombia, modernización urbana y población en Cali, el papel de la burocracia municipal en esta misma ciudad, el impacto del cultivo de café en el crecimiento urbano de Pereira, y la relación entre turismo y reforma urbana en barrios populares de la ciudad de Cartagena.

Por su parte, el libro que coordinaron Martínez y Mejía (2021) tiene alcances, digamos, de carácter nacional para América Latina. En cuanto a la primera parte del libro, reúne ensayos de carácter historiográfico, ya sea sobre el conjunto latinoamericano o de un conjunto de ciudades, además de plantearse la constante necesidad de emprender trabajos en el ámbito de conocimiento de la historia urbana, para entender la ciudad contemporánea. En la segunda parte del texto, se describen y analizan las historiografías urbanas de países como México, Colombia, Chile, Argentina, Venezuela, Uruguay, siendo Centroamérica tratado de manera conjunta.

El libro tiene como objetivo sostener la existencia de la historia urbana como un campo específico de conocimiento necesario y útil. Asimismo,

busca mostrar las formas en que se ha practicado la historiografía urbana en las ciudades de América Latina, lo cual tiene sus propios orígenes a pesar de la influencia de historiografías urbanas como la francesa. Cabría destacar que, de acuerdo con los coordinadores del libro, una de las grandes deudas de la historiografía urbana en América Latina es la ausencia sistemática de estudios comparativos entre ciudades de diversos países e incluso de ciudades de un mismo país.

Un primer elemento que es visible al reseñar los libros de historia urbana citados, e incluso lo que se puede deducir de las convocatorias, seminario de conferencias y conversatorio, es que involucran a instituciones académicas de México, Colombia, Uruguay y Chile; lo indica que la historia urbana sigue causando un interés sostenido entre diversos investigadores del orbe latinoamericano, siendo con ello también objeto de constante renovación, como lo refieren los temas y ciudades de estudio, así como la revisión nuevamente de periodos clave en el proceso histórico del continente, y la identificación de lagunas de conocimiento. Además, es evidente que cada evento académico reseñado tiene siempre el atinado objetivo de revisar y discutir los aspectos historiográficos de la historia urbana, a los que se suman invariablemente los resultados de investigación que ven la luz en los ciclos de conferencias, las publicaciones periódicas y libros, engrosando el conocimiento de la disciplina.

Ante esta fuerza que recobra la historia urbana latinoamericana, vale la pena finalizar con algunas reflexiones sobre su utilidad. Es evidente que los problemas de las ciudades mexicanas y latinoamericanas siguen siendo un asunto vigente que el sistema neoliberal globalizante no ha dejado de exacerbar. En esta medida, las preguntas respecto a la forma en que se ha expresado el fenómeno ur-

bano en el pasado, y la manera en que gobiernos, actores y sociedad en su momento, enfrentaron, y asumieron de forma crítica, las dificultades en las ciudades; encuentran plena vigencia actualmente como lo fue en los años setenta del siglo pasado. En esta década, como ya se ha dicho más arriba, precisamente las contrariedades que presentaban las ciudades impulsaron la investigación del pasado urbano, tanto en los años recientes o de más larga data, para entender la profundidad de las dificultades. Sin lugar a dudas, cada estudio de historia urbana relativiza muchas de las aseveraciones que se hacen de la ciudad en la actualidad, pues muchos problemas y conflictos urbanos, así como sus posibles soluciones, acaecieron en otras épocas y fueron objeto de atención por sus contemporáneos (Monkkonen, 1985).

## Referencias bibliográficas

- Convocatorias a dossier. (2021). "Contemporánea. Ciudad en América Latina en la segunda mitad del siglo XX: ideas, planes y proceso histórico". *Contemporánea*, agosto-diciembre, 12 (15), agosto-diciembre, pp. 310-314.
- Hernández, E., Sánchez, V. y S. Martínez, S. (2022). "Historia urbanas de ciudades intermedias de América Latina". *Anuario de Historia Regional y de las Fronteras*, vol. 27 (2), , pp. 13-23.
- Lepetit, B. (1992). "La historia urbana en Francia: veinte años de investigaciones". *Secuencia*, 24, pp.5-28.
- Martínez, G. y Mejía, G. (Coords.). (2021). *Después de la heroica fase de la exploración. La historia urbana en América Latina*. México: Universidad de Guanajuato/FLACSO Ecuador/ Universidad Javeriana.

Martínez, S. y Suárez, A. (Comps.). (2020). *Repensando la historia urbana: reflexiones históricas en torno a la ciudad colombiana*. Colombia: Universidad Tecnológica de Pereira.

Monkkonen, E. H. (1985). What Urban Crisis?: A Historian's Point of View. *Urban Affairs Quarterly*, 20(4), pp. 429--447. <https://doi.org/10.1177/004208168502000403>